



== PORTRAIT ==

Marie-José Bouchereau en Haïti

Depuis 1988, Marie-Josée Bouchereau s'implique en Haïti dans différents projets de coopération internationale. Entre 2008 et 2010, en collaboration avec notre partenaire local présent à Labrousse, la Fondation pour le développement économique et social (**FODES-5**), elle met sur pied, un petit projet d'alphabétisation ciblant deux groupes de femmes. Étant née en Haïti, elle a la chance de parler créole, ce qui lui est grandement utile pour communiquer avec les populations de cette région reculée où très peu de gens parlent couramment le français. Elle passe trois ans dans cette communauté de Labrousse, mais le séisme qui s'est abattu sur Haïti en 2010 a tôt fait de détourner ces femmes vers d'autres préoccupations plus urgentes. Toutefois, le besoin de savoir lire et écrire refait rapidement surface.

Entre temps, Marie-Josée a joint DESI et a mentionné son intérêt de continuer à appuyer les femmes de Labrousse. *La collaboration entre DESI et Fodes-5 permet ainsi de développer un projet de 8 centres d'alphabétisation, qui s'est concrétisé grâce au financement de la Fondation Solstice.* Le projet ce qui permet de répondre au besoin de nombreuses femmes analphabètes de la communauté. Chacun de ces centres possède un comité

local de gestion et l'ensemble est coordonné par un responsable, également national, dont le salaire est désormais pris en charge par le financement du projet. Il y a maintenant trois ans que ces centres existent.



Du 10 février au 10 mars 2015, Marie-Josée Bouchereau est retournée dans la région de Labrousse, mais cette fois, accompagnée de Diane Gravel qui est nouvellement membre de DESI et qui y partage son expérience d'enseignement. Son mandat à Labrousse avait ainsi comme objectif de faire découvrir le nouveau document pédagogique d'alphabétisation pour adultes qu'elle a développé et intitulé « *Apprendre avec des jeux* ». De son côté, Marie-Josée avait comme mission de visiter les

différents centres et de soutenir les efforts déployés par les formateurs locaux en vue d'améliorer la qualité de leur enseignement. Ce nouvel outil pédagogique a permis aux formateurs, formatrices, participants et participantes de réaliser qu'il était plus facile et agréable d'apprendre par le jeu que





(suite)

par des méthodes de mémorisation répétitives. En riant et en s'amusant, les participant(e)s étaient ainsi plus motivé(e)s à continuer leur démarche d'apprentissage, une fois leur longue et éreintante journée de travail achevée. Le processus se fait ainsi de manière beaucoup plus active et il permet certainement de joindre l'utile à l'agréable!

Toutefois, ce projet a dévoilé à Marie-Josée Bouchereau que *« la coopération est très souvent une boîte à surprise »*, puisque *« quand les efforts du coopérant n'aboutissent pas aussi rapidement que l'on voudrait, il faut garder espoir et persévérer »*. Les résultats de plusieurs années d'efforts se sont notamment manifestés par une cérémonie de remise de certificats riche en émotion alors que quarante femmes et quelques hommes ont marché fièrement pour recevoir leur certificat d'alphabétisation. Comme le mentionne Marie-Josée, *« l'importance qu'elles accordaient à cette réussite s'exprimait par des yeux brillants de bonheur, et par des sourires expressifs d'extase »*. Les efforts, la patience et la persévérance des participant(e)s, des partenaires et de cette coopérante de DESI sont ainsi à saluer puisqu'ils ont permis l'autonomisation de ces femmes et des ces hommes à exprimer leurs droits fondamentaux et à saisir de nouvelles opportunités. *Ces derniers ont également permis de soutenir ces gens à « réaliser le plus grand rêve de leur vie : apprendre à lire et à écrire »*.



Témoignages de femmes bénéficiaires:

« Je ne serai plus jamais la même personne sur cette Terre, avant, je ne me serais pas levée pour donner mon opinion en public comme je le fais en ce moment. »

« Ma petite fille de 6 ans m'a dit un jour : maintenant que tu sais lire, papa ne pourra plus te frapper en te disant que tu es sottte. »



8 septembre: Journée internationale de l'éducation

Le mois prochain, nous célébrerons la **Journée internationale de l'alphabétisation**, une initiative de l'UNESCO qui a comme objectif de souligner les inégalités qui persistent quant à la capacité des individus de lire et d'écrire.

En 2003, les Nations Unies inauguraient la **décennie pour l'alphabétisation**. Malgré 10 ans d'efforts pour combattre l'analphabétisme, il y aurait toujours près de **800 millions** d'adultes qui n'arrivent ni à lire ni à écrire de manière fonctionnelle.



Cette année, le thème de cette journée est **Alphabétisation et sociétés durables**, car les compétences en lecture et en écriture sont essentielles pour que les individus réalisent leur plein potentiel et que ce dernier se répercute sur l'ensemble de la société. L'alphabétisation permet également aux individus d'acquérir une autonomie qui leur permet de participer activement aux activités économiques, politiques et sociales de leurs communautés.

« L'alphabétisation est un droit et un moteur fondamental du développement humain. Elle ouvre la voie de l'autonomie, de l'acquisition des compétences, de la pleine expression de la culture et de la pleine participation à la société. [...] Elle est le moteur du développement durable et inclusif. »

Irina Bokova, directrice générale de l'UNESCO



DESI s'engage dans divers projets reliés à l'éducation, à la formation du personnel local, mais aussi à l'alphabétisation des adultes. Ainsi, cette journée nous permet de souligner le travail de **Fodes-5** dans la mise en oeuvre de **huit centres d'alphabétisation** à Labrousse en **Haïti**. Au début de l'année 2015, **Marie-José Bouchereau et Diane Gravel**, toutes deux coopérantes bénévoles de DESI se sont rendues sur place afin de donner des outils aux formateurs et formatrices, afin qu'ils soient en mesure de mieux transmettre leurs connaissances aux élèves, qui sont principalement des femmes.

Au **Sénégal**, la construction d'un centre communautaire en 2010 a permis aux habitants de Keurt Thiem Souwaré, dans la commune de Fandéne, d'avoir accès à de meilleures infrastructures. Actuellement, **trois cours d'alphabétisation** par semaine y ont lieu.

Plusieurs pays où œuvre DESI possèdent de très faibles taux d'alphabétisation et ce particulièrement chez certains groupes vulnérables comme les femmes ou les villageois de communautés rurales éloignées et enclavées. Par ses différents projets, DESI cherche à participer à cet effort de réduction des inégalités en matière d'alphabétisation entamé par les Nations Unies en 2003.





RETOUR DES FORMATIONS

Depuis maintenant 3 ans, DESI offre l'opportunité à ses membres de participer à différentes formations portant sur des thèmes reliés au domaine de la coopération internationale. Ces formations permettent aux membres et au grand public de s'initier ou d'approfondir certains enjeux reliés à la coopération internationale.

La saison 2015-2016 est maintenant lancée ! Cette année, la formule est différente. Au lieu d'une période intensive de formations concentrées en un mois, DESI vous offrira des formations tout au long de l'année.

Les deux premières formations sont les suivantes :

Découvrir et s'initier à la coopération internationale

Samedi 7 novembre 2015 de 9h à 16h30

Formation des formateurs

Samedi 23 janvier 2016 de 9h à 16h30

Les inscriptions débuteront en septembre.

*À titre informatif, voici les autres formations prévues cet hiver et ce printemps:
(sujet à changements)*

- La communication interculturelle en contexte de coopération internationale
 - Gestion axée sur les résultats
 - Crise alimentaire ou crise commerciale?
- **NOUVEAUTÉ** • Le module Découvrir et s'initier à la coopération internationale sera offert à Québec

Plus de détails à venir...

INVITATION

Vous êtes invité(e)s à partager un brunch avec Marie Bourbeau, Cécile Mauroy, Mathieu Langlais, Suzanne Douville et Richard Strzelec, membres de DESI et Noémie Legendre, afin de soutenir le travail de DESI au Togo!

Depuis 1 an, DESI s'est associé à Marie Bourbeau dans la continuité du travail entamé dans la communauté de Kuma Adamé. En nous appuyant, vous contribuez à l'amélioration des conditions de vie des 7000 habitant(e)s de ce village.

Quand? Samedi 29 août à midi (*remis au lendemain si pluie*)

Où? 212 rue Régent - Longueuil

Contribution suggérée: 50\$/personne (un reçu pour fins d'impôts vous sera remis pour un montant de 35\$)

RSVP avant le 24 août 2015: info@ong-desi.qc.ca



NOUVEAUTÉ

Conférences sur les communautés culturelles

Cette année, DESI présentera des conférences qui seront offertes par nos membres issus de la diaspora de nos pays d'intervention. Nous souhaitons ainsi faciliter le travail des coopérant(e)s afin qu'ils travaillent de façon plus efficace et soucieuse des cultures propres à ces pays.

La première conférence sera donnée par Marie-Josée Bouchereau qui abordera les réalités socio-culturelles de son pays natal, Haïti. L'objectif principal de cette conférence est de présenter l'histoire et les pratiques culturelles de ce pays où DESI entreprend divers projets. Il s'agit d'une occasion pour se familiariser avec la culture, grâce à une intervenante qui connaît autant la culture de son pays natal que celle de leur pays d'accueil.

**Vue sur Haïti - 7 OCTOBRE 2015
18h30**



NOTE: La conférence "Vue sur le Sénégal" prévue le 1^{er} octobre 2015 est finalement annulée.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

RAPPEL

L'Assemblée générale annuelle 2015 se tiendra le **16 septembre 2015 de 18h à 21h** dans la salle Club 2/3 située au 2330 Notre-Dame Ouest à Montréal.

Merci de nous confirmer votre présence:
Par courriel: legendren@ong-desi.qc.ca - Par téléphone :514-904-3093

Seuls les membres en règle (ayant payé leur cotisation pour l'année 2015-2016) peuvent participer à l'AGA.



DESI
Société
autonome
affiliée à


DESI

2330 Notre-Dame Ouest, Montréal (QC), H3J 2Y2
legendren@ong-desi.qc.ca | 514-904-3093 | 1-888-330-3603
www.ong-desi.qc.ca | www.facebook.com/DESI.cooperation.internationale